

SNS ブログを利用した天文普及

～個人でできる天文情報発信～

小野 夏子 e-mail:natsuko.ono@nifty.ne.jp / natsuko@kokoropla.net

Astronomical information sending that uses blog

Natsuko ONO

summary

Recently, I will introduce the astronomical information sending that uses the blog that becomes popular.

<個人でもできる天文情報発信>

天文教育施設や天文イベントを利用しなくても個人的に情報発信する方法があります。本発表では、個人レベルでの天文情報の発信についてご紹介します。

情報発信といえば、インターネットのWebページですね。HTMLを覚えたりしなくても簡単に自分の無料で（広告が表示されることで、ページの開設者は、お金を払わなくても利用できる仕組みです。）ページを持てる仕組みがあります。

< SNS とは？ ブログとは？ >

まず、表題の SNS とは何でしょうか。SNS は、(ソーシャルネットワーキングサービス)【Social Networking Service】の頭文字をとったものです。ネットで調べてみると「人と人とのつながりを促進・サポートする、コミュニティ型のWebサイト。友人・知人間のコミュニケーションを円滑にする手段や場を提供したり、趣味や嗜好、居住地域、出身校、あるいは『友人の友人』といった・・・」とか書いてあります。

では、ブログとは「ブログ (Blog) : 個人や数人のグループで運営され、日々更新される日記的なWebサイトの総称。内容としては時事ニュースや専門的トピックスに関して自らの専門や立場に根ざした分析や意見を表明したり、他のサイトの著者と議論した・・・」だそうです。

難しい定義はとにかく、これを利用して天文情報を発信しようと考えました。

ブログに書いたネタ・リスト (2004年5月)

5月号 天文現象 ダイジェスト	2004-05-01
ダ・ビンチの 命日5月 2日なり	2004-05-02
連休の 天気予報が 気にかかる	2004-05-02
線路際 僅かな空に 白い月	2004-05-03
西日本 晴れるか 見れるか 月食が	2004-05-04
メールにて 月食経過を 捉えけり	2004-05-05
西空に ニート彗星 見えてきた	2004-05-06
「まだですよ」 なかなか暮れない 春夕日	2004-05-07
ECLIPSE 今度は太陽 食べようか?	2004-05-08
昴星 昔は雲と 思われた	2004-05-09
学びなさい 僕らはみんな 宇宙の子	2004-05-10
七つ星 豚に見えるか 北斗星	2004-05-11
春の宵 北斗結びて 星散歩	2004-05-12
固有名 何座の星か 解ります?	2004-05-13
商品名? 車の名前か? 星の名か?	2004-05-14
東京の プラネタリウム 一覧表	2004-05-16
「旅の日」は 松尾芭蕉の 旅立つ日	2004-05-16
かみのけ座 遠くを見られる 天の窓	2004-05-17
・・・	

<書いてみるとイロイロ面白い>

これまでも天文雑誌をはじめ、新聞や雑誌などに記事を書いた経験がありました。新聞や雑誌の場合、読者の反応がスグにはわかりません。しかし、SNSのブログでは、自分の書いた記事にコメントがつきダイレクトな反応がわかって大変に面白いです。（早い場合は、UPした10分後にコメントがついたりします。）

記事内で十分な情報発信ができなかった場合は、コメントで補足したり、感想を書いてくれた人のページに解説を書きに行ったりします。

私が利用しているSNSは、匿名性があるので（どこの誰とも知れないだけに）正直な感想が聞けているような気がします。

<そのほかの機能も試してみた・・・>

他にも私が利用しているところには「アンケート」なる機能もあります。実際、偏ったメンバーに対して質問していると思われるので、「調査のアンケート」としては、適切なデータが得られるとは思えませんが、質問に答えてもらうことで、関心を持ってもらうという効果はあると思います。

こんなアンケートをとってみました

- ・Star Week 知名度調査
- ・「理科離れ対策！」
- ・「地動説」は学校で教えるべき？
- ・「ビッグ・バン」は、常識か？
- ・日本を「東」と「西」に分けるとしたら

<まとめ>

個人でも天文情報の発信はできます。また、天文雑誌とは、異なる客層にアピールすることができるように感じました。

SNSブログでの天文情報発信で、新たなる宇宙が広がります。

小野 夏子 (E-mail: natsuko.ono@nifty.ne.jp / natsuko@kokoropla.net)

<質疑応答>

(甲田昌樹さん)

Q: 一般ブログではなく、SNSブログを選択した理由は何か？

A: 特に理由はない。単に自分が使っているブログがSNSだということのこと。

「一般ブログ」「SNSブログ」それぞれに特徴があり、メリットがあると思う。

(坂元誠さん)

Q: 匿名性があるということだが、堂々と情報発信したら良いのではないか？

A: 匿名性の効能は、情報発信側ではなく、コメントをする側の話。

匿名(ハンドル名)で語れるので、恥ずかしがらず正直な感想やコメント、質問ができていくように思う。

